
赴港上市“首秀”

携程终于正式登陆港交所。4月19日9时30

分，携程集团正式在香港联合交易所上市，股份

代号为09961.HK。这也是携程第二次敲响上市

的钟声。

据了解，携程此次回港上市的国际发售与

香港公开发售的最终发售价为每股268港元，

共计发行31635600股普通股。赴港上市首日，

携程开盘价一度达到281港元/股，较发行价上

涨4.85%，市值也达到了1778亿港元。截至4月

19日港股收盘，携程集团赴港上市首日股价上

涨4.55%，最终收盘价为280.2港元/ 股，总市值

定格在1772.86亿港元，同时，成交量为354.33

万股，且成交额达到了9.85亿港元。

对于携程赴港上市首日的表现，有不少业

内人士认为，携程的市值有被低估的可能。“从

目前港股反馈来看，1772亿港元约等于228亿

美元，但目前携程在美股的市值为231亿美元，

就目前看来，携程在港股的表现确实略逊色于

美股。同样身处港股和美股的华住集团，其市值

在两个资本市场基本保持一致，均为183亿美

元左右。由此可见，携程市值应该还有上涨的空

间。”有业内人士分析表示。

公开资料显示，携程在2003年登陆纳斯达

克后便成为中国OTA第一股，上市首日以24.01

美元开盘，并以33.94美元结束交易，创下纳斯达

克三年来开盘日涨幅最高纪录。时隔18年后，携

程再次敲响上市的钟声。对此，北京联合大学在

线旅游研究中心主任杨彦锋表示，携程的估值

确实还是算偏低的，一方面是由于疫情的影响，

另一方面中概股普遍估值都不高。这次携程到

港股上市，也只占了5%，这也说明，大家对于携

程的评估还得需要一段时间的认知。

对于赴港二次上市，北京第二外国语学院

中国文化和旅游研究院副教授吴丽云还表示，

从携程角度来说，赴港二次上市有助于携程获

取可持续发展的资金。不过未来发展如何，还要

看携程自身的战略。

业绩亟待复苏

“估值偏低似乎也是受到了疫情和出境游

暂缓放开的影响。相信随着今年疫情的好转，携

程的业绩有望进一步复苏。”上述业内人士表

示。在采访中，携程CEO孙洁也坦言，“2020年

一季度，携程经历了疫情最困难的时期，当时在

航空公司、酒店垫资，有时候一天垫出去50亿

-60亿元。随着后来疫情逐渐好转，携程的亏损

逐渐收窄，并在去年下半年开始盈利”。

对于携程当前的市场表现，华美顾问机构

首席知识官、高级经济师赵焕焱认为，出境游的

暂停确实影响了其业绩上升的想象力，不过国

内游的复苏倒是给了携程一定的业绩支撑。

据了解，携程在去年10月就喊出了“深耕

国内”的战略，此后不到半年时间，又接连发布

了“旅游营销枢纽”战略。目前，携程正在通过

“1+3”的模式推进，以一个星球号为载体，聚合

流量、内容、商品三大核心板块，从而叠加丰富

的旅行场景，打造开放的营销生态循环系统。

国内国际挑战犹存

融资势必为了扩张，但“老大”不一定好当。

如今看来，渐露“野心”的携程在赴港上市

后，必然也会持续扩张地盘。根据其近日披露

的招股文件显示，若不计其他因素，携程回港

二次上市的募资净额至少为83亿港元。同时，

携程拟将全球发售募集资金净额用于为一站

式旅游产品的扩展提供资金，并改善用户体

验，投资技术以增强在产品和服务中的领先市

场地位，提高运营效率以及满足一般公司用途

和营运资金需求。

虽然赴港上市给了其继续拓市的信心，不

过在面对国内、国际诸多市场竞争和外部环境

的压力下，携程仍然面临不少挑战。

吴丽云指出，事实上，目前阿里巴巴的飞

猪、腾讯的美团点评和携程成为了OTA市场的

三大系。像同程、途牛等虽然也做得不错，但是

也只能算在第二梯队，还不具备能力去和携程

做抗衡。此次携程的二次上市，可能会获取更多

可持续发展的资金，但对于整个国内OTA市场

的格局却不会有大的改变。同时，有业内人士认

为，目前从短期来看，出境游一时还难以放开，

而在仅有的国内游市场，预计到今年夏天，各家

OTA也将呈现出进一步争夺国内游份额的局

面。届时，整个市场竞争会趋于白热化。

值得注意的是，近来在国内市场，同程艺龙

可谓一匹“黑马”，在疫情影响下，该企业仍保

持连续4个季度盈利，这在在线旅游企业中实属

罕见。此外，受“五一”假期等多重因素利好，同

程艺龙股价也创下历史新高，截至4月19日收

盘，盘中股价最高涨至20.15港元/股，最大涨幅

7.29%。由此也可以看出资本市场对于同程艺

龙的看好。

而放眼国际市场，携程仍需迈过Booking、

Expedia两大海外OTA巨头。作为国内最大的

OTA，携程2020年的GMV虽然达到了3950亿

元，连续三年位居全球在线旅游行业第一，但从

其市值和总收入来看，仍然处于追赶的地位。据

了解，作为目前“全球最大的OTA企业”，

Booking的市值为1014.58亿美元，而另一边，

Expedia的市值则为250.19亿美元，两者均高

于携程。不仅如此，在营收规模上，携程也与两

家国际企业有着一定的差距。2020年，携程全

年营收为183亿元，而同年，Booking则为68亿

美元（约合人民币443亿元），Expedia为52亿美

元（约合人民币339亿元）。

业内人士表示，总而言之，携程赴港上市，

无论是对于企业自身来说还是对于整个行业而

言，都可谓一件好事，不过最终携程能否重估市

值进而冲击全球“老大”的位置，还是要看其自

身对于未来的发展战略和市场的表现。

北京商报记者 关子辰 实习记者 吴其芸

文化/旅游 4
编辑 赵天舒 美编 白杨 责校 池红云 电话：64101673��syzx10@126.com

北京商报2021.4.20

北京义务教育入学多校划片为主

赴港二次上市 携程提速扩张 赌石里有多少“灯下黑”

遗失公告
北京金双玉商店不慎将营业执照

正本遗失， 注册号110109604030489，
声明作废。

北京金双玉商店
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北京商报讯（记者 胡晓钰）4月20
日，河北霸州市人民法院将开庭审理一

桩翡翠原石交易案件。该案件被称为“中

国赌石第一案”，备受收藏界的关注。

据报道，2019年云南玉石商人张

有省在中间人的促成下，将一块翡翠

原石以8000万元的价格卖给河北省

某知名钢铁企业董事长马某波。马某

波将翡翠原石切开后，发现价值不如

预期，于是以“愿意再出几个亿买高档

货”为由，让张有省、张晓林到缅甸再

次收购原石与其交易，但是当他们将

第二块原石带到马某波公司时，对方

却要求退还第一块原石货款，还扣下

了第二块原石。

马某波认为，张有省等人虚构翡翠

原石的原产地，属于诈骗。因为协商退款

无果，他选择报警。经检测，该玉石实际

产地为危地马拉，市场价值不高于

436.97万元。

随着此案引发的关注，也将赌石市

场再次推进公众视野。所谓赌石也称开

石、猜石，是对可能藏有翡翠玉石的原

石进行交易，交易各方凭借经验，通过

对于原石的皮壳外表、纹理以及形状、

重量等进行猜测和判断，并以估算的价

格进行买卖。可以看到，赌石市场既包

含专门的原石投资炒作者，也有翡翠商

的常规进货。

多位翡翠商家告诉北京商报记者，

翡翠可以说是一个以“赌”开局的行业。

“黄金有价玉无价。面对一块原石，要考

量石头大小、外部表现、场口，来综合判

断原石价格。目前还没有仪器能够测出

原石内部的成色、裂隙，只能靠人的经

验。”谈及其中的运气成分，翡翠商裴航

表示，即便是资深内行，对原石价格的准

确把控也就在三成左右。

正因为有许多灰色地带，赌石市场

的猫腻早已不是新闻。强光手电照射在

原石表面，无数人红着眼希望等到“满

绿”，市场却更多只有“灯下黑”。而一度

上演“疯狂的石头”的赌石交易，当下也

呈现出新的风向：受原产地缅甸政策的

影响，翡翠价格水涨船高，而直播业态的

兴起，让线上赌石风头正劲。

一份《2019-2020中国翡翠行业消

费白皮书》显示，2020年翡翠线上GMV

总交易额高达2300亿元，远超同年线下

市场500亿元规模。翡翠商纷纷表示，线

上赌石市场及影响力正在迅速扩大。北

京商报记者看到，在文玩电商平台以及

各个主流视频网站上，翡翠商家现场“开

石”成为最主要的引流方式。“看到翡翠

饰品越发稀贵，也想通过买低价的赌石

试试运气，还有种开盲盒的乐趣。”“95

后”消费者小张表示。

翡翠商王先生告诉北京商报记者，

自己的线下翡翠店兼营原石加工，有越

来越多的人拿着从直播间买来的原石进

行开石验货。“可以说，我遇到的99%以

上的线上赌石都会切垮，达不到购买价

格。”对于线上赌石，王先生持保留态度，

“翡翠的成色，差之毫厘失之千里。冰阳

绿、帝王绿，很多同行面对实物都界定不

清楚，何况是在直播间里的打光和滤镜

下，更难断料子的好坏。”

据北京观妙律师事务所骆慧超介

绍，国内出现过不少线上赌石的案件，通

常是团伙作案，涉及无料销售、盗图拼

接、一石多卖等手段，逐步诱导客户购买

翡翠原石。他提示消费者应增强风险防

范意识，注意留存交易证据，并且在购买

资金上也应该有风险承受能力。

“目前来店中询问赌石的，八成以上

是新手小白，其中多半都是年轻人。”对

于赌石市场在线上线下的兴起，王先生

难言乐观：“随着市场的火热和直播的兴

起，很多人开始认识了解赌石。但更值得

关注的是，不负责任的商家也越来越多，

为了赚快钱不惜搅乱市场秩序，让市场

走向畸形。”有商家透露，100元堆里的石

头在直播间里以10万元的价格售出，也

在上个月真实发生过。

在业内人士看来，“一刀穷，一刀

富”，或者从贫民变为百万富翁的故事，

已是天方夜谭。虽然赌石有运气成分，但

早已无漏可捡。有翡翠商表示，市场细分

为高中低端，高等级的赌石一直是行业

的“奢侈品”，精品赌石其实都不轻易曝

光，行家想看一眼都难，更别说在网上曝

光了。

由于文玩行业非标的、难以定价的

特殊性，除了赌石以外，赌青皮（文玩核

桃）、赌黄花梨木等都是常见的交易形

式。对此，业内人士提示称：“投机心理不

可取，觉得自己捡到漏的时候，其实往往

成为了别人的漏。”

4月19日，北京市教委印发《关于2021年

义务教育阶段入学工作的意见》（以下简称

《意见》）。《意见》称，今年北京市将进一步加

大多校划片力度，稳妥推进以多校划片为主，

单校划片和多校划片相结合的入学方式，北

京市教委要求各区严格执行已经公布的多校

划片政策。

市教委指出，在今年的招生工作中，各区

教委要落实责任，严肃入学纪律。严禁以考试

成绩和各类竞赛证书、培训竞赛成绩、考级证

明等作为招生依据。严禁以面试、评测、接收

简历等各种形式选拔学生。严禁学校和校外

培训机构以培训班、校园开放日、夏令营等形

式提前招生、选拔学生。严禁任何学校以实验

班、特色班、国际部、国际课程班等名义招生。

对存在违规行为的要依据有关规定严肃处

理。同时，为进一步强化免试就近的要求，市

区两级教育行政部门要严格控制跨学区、跨

区招生。

据介绍，六类适龄儿童少年入学时按北

京市户籍对待，包括区台办认定的台胞子女、

区侨务部门认定的华侨子女、国家或北京市

博士后管理部门认定的在京在站博士后研究

人员子女、符合随军进京落户条件正在办理

随军手续的现役军人子女、父母一方有本市

常住户籍或持有《北京市工作居住证》的适龄

儿童少年。同时，文件明确残疾儿童少年同等

条件下在服务范围内就近就便优先入学。

针对小学学龄儿童家长如何参加信息采

集，北京市教委指出，可登录小学入学服务系

统，确认入学登记的区，选择对应的户籍类型

入口，在规定时间内注册，并填写详细信息。

信息真实性审核通过后可打印信息采集表，

到学校登记报名时须出示信息采集表。

对于非北京市户籍适龄儿童少年如何入

学问题，《意见》明确，按照各区非北京市户籍

适龄儿童少年接受义务教育材料审核实施细

则，由父母持本人在京务工就业材料、在京实

际住所居住材料、全家户口簿、北京市居住

证，到居住地所在街道办事处或乡镇人民政

府参加入学资格审核，通过后进入入学程序。

同时，《意见》还重申，共有产权住房属于

产权类住房，与其他普通商品住房入学政策

一致。2017年9月《北京市共有产权住房管理

暂行办法》发布当年已经明确，共有产权住房

是指政府提供政策支持，由建设单位开发建

设，销售价格低于同地段、同品质商品住房价

格水平，并限定使用和处分权利，实行政府与

购房人按份共有产权的政策性商品住房。

针对社会关注的海淀“六小强”小升初今

年有哪些变化，北京市教委相关负责人提出，

今年将对包括附中附小接收大学子弟入学、

派位入学、改革试验三种方式进行入学。

同时，为满足持续增长的学位需求，市教

委将指导各区进一步加大入学保障力度。今

年，北京将通过新建、改扩建和接收小区配套

学校等方式，在全市新增2万个中小学学位。

此外，还将通过空中课堂、双师课堂等

“互联网+基础教育”项目的试点，进一步提高

优质均衡水平。并将通过不断规范教学秩序，

深化评价制度改革，丰富校内课后服务供给，

满足学生成长进步的需求。

据北京市教委相关负责人介绍，近年来

本市义务教育入学一直保持连续性、稳定性，

坚持政府统筹、区级为主、免试就近、有序规

范，严格规范入学秩序，加强入学工作管理，确

保入学工作平稳有序。坚持政府统筹，将义务

教育阶段入学工作作为政府行为予以保障。坚

持区级为主，各区教委负责组织实施本区义务

教育阶段入学工作。坚持免试就近，确保每一

名适龄儿童少年平等地接受义务教育。

据了解，2021年北京义务教育入学服务

平台（yjrx.bjedu.cn）将于5月1日启动入学政

策宣传，家长可在该平台上查询入学文件、政

策问答、学校信息、技术服务电话和各区政策

咨询电话等信息。涉及适龄儿童少年入学方

式、学校服务范围、入学结果等具体问题请向

当地区教委咨询。
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时隔18年后，4月19日，随着上市钟声的再次敲响，携程集团在香港联交所

正式挂牌上市。

事实上，在赴港上市前，携程经历了疫情的影响，市值甚至一度被低估。接

下来，携程也将通过赴港上市募资、布局国内和投资海外等一系列举措加速扩

张。不过在业内人士看来，纵然GMV（总交易额）已经位居全球OTA行列第一，但

面对国内外诸多市场竞争和外部环境压力，如何进一步稳固自己的份额提升市

值，还要看其未来的表现。

按照各区非本市户籍适龄儿童少年接受义务教育材料审核实施细则， 由父母持本
人在京务工就业材料、在京实际住所居住材料、全家户口簿、北京市居住证，到居住地所
在街道办事处或乡镇人民政府参加入学资格审核，通过后进入入学程序。

■ 多校划片入学有哪些要求？

各区教委要根据学位供给情况和
户籍、房产、居住年限，积极稳妥推进
以多校划片为主， 单校划片和多校划
片相结合的入学方式。

■ 哪些非本市户籍适龄儿童少年入学时按本市户籍对待？

六类适龄儿童少年入学时按本市户籍对待，包括区台办认定的台胞子女、
区侨务部门认定的华侨子女、 国家或北京市博士后管理部门认定的在京在站
博士后研究人员子女、 符合随军进京落户条件正在办理随军手续的现役军人
子女、父母一方有本市常住户籍或持有《北京市工作居住证》的适龄儿童少年。

■ 非本市户籍适龄儿童少年如何入学？


